



## TRANSICIÓN DEMOGRÁFICA EN AMÉRICA LATINA: IMPACTO Y DESAFÍOS DESDE EL TRABAJO Y LA REPRODUCCIÓN

CRISTINA GOMES<sup>1</sup>

Profesora e investigadora Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Sede México

## INRODUCCIÓN

El modelo de la transición demográfica describe los principales rasgos y cambios ocurridos en las poblaciones humanas en los últimos dos siglos, desde que se desarrollaron las fuentes de información demográfica en cada país. Las poblaciones europeas fueron pioneras en experimentar las disminuciones de la mortalidad y de la fecundidad. América Latina difiere de sus precursores en dos ámbitos: la temporalidad de la transición demográfica y la profunda desigualdad social que caracteriza este continente.

Los países europeos en general transitaron gradualmente desde la primera hasta la última etapa de la transición demográfica, de fines del siglo pasado hasta los días actuales, muchos de ellos alcanzando niveles de fecundidad por debajo del nivel de reemplazo, con tasas de crecimiento nulas o negativas.

A su vez, la mayoría de los países de América Latina empiezan la segunda fase de transición apenas a partir de 1940, cuando presentaban las mismas tasas de mortalidad que Europa en 1900, pero una fecundidad más alta que la de poblaciones europeas del antiguo régimen, originando tasas de crecimiento poblacional del 2 a 3% al año. La mayoría de los países latinoamericanos alcanza bajos niveles de fecundidad en la década de 1980.

Como resultado, la transición demográfica en América Latina presenta importantes diferencias, comparada con la de Europa. El inicio de la transición en el siglo XX, mientras Europa lo inicia en el siglo XIX; y la velocidad de la transición, que llevó 50 años en América Latina, mientras se tardó más de un siglo en Europa. (Coale y Watkins, 1986; Watkins, 1990; Livi-Bacci 1990 y 1992).

Vinculadas a la temporalidad y al ritmo de transición, las variables intermedias y explicativas de los cambios poblacionales también se diferencian. Por ejemplo, en América Latina, la nupcialidad prácticamente no tiene un efecto importante sobre el descenso de la fecundidad; los procesos de difusión de información respecto a los métodos anticonceptivos no obedecen tanto a fronteras culturales o del lenguaje como en Europa, sino más bien a los medios de comunicación y políticas institucionales. (Bongaarts y Bulatao, 1999; Livi-Bacci, 1990)

Estas diferencias se deben al momento de mayor desarrollo y avances tecnológicos en que inició la transición en América Latina, cuando se hicieron disponibles masivamente en este continente la infraestructura sanitaria, las vacunas, los antibióticos y métodos anticonceptivos modernos. La eficacia de estas tecnologías sanitarias y de salud contribuyó a que los cambios demográficos pudieran darse rápidamente y con un fuerte impacto macroestructural para estas sociedades. La mortalidad se redujo de manera impresionante y la esperanza de vida se duplicó de 35 a 70 años en un lustro (Livi-Bacci, 1992). Se redujo la mortalidad por enfermedades infecciosas y aumentó la mortalidad por enfermedades del corazón, cáncer, diabetes y causas violentas, todas

.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Elaboración en conjunto con Nelson Flores y Marisol Luna, FLACSO-México.